

AVISO AL LECTOR

Esta segunda edición española, por ahora solamente *on line*, es la traducción, adaptada al público de lengua española y puesta al día, de la primera reimpresión de la tercera edición del mismo manual en lengua italiana: Enrique Colom – Angel Rodríguez Luño, *Scelti in Cristo per essere santi. I. Morale fondamentale*, Edizioni Università della Santa Croce, Roma 2008.

La publicación del manual en la pagina www.eticaepolitica.net quiere facilitar su uso privado gratuito por parte de las personas interesadas. El libro es propiedad de sus autores, y cualquier utilización que exceda el uso privado que con esta nota autorizamos, queda sometido a las disposiciones legales vigentes sobre la propiedad intelectual.

Los Autores

ENRIQUE COLOM - ÁNGEL RODRÍGUEZ LUÑO

ELEGIDOS EN CRISTO PARA SER SANTOS

I. Moral Fundamental

ROMA 2011

ABREVIATURAS BÍBLICAS

<i>Ab</i>	Abdías	<i>Judas</i>	Judas
<i>Ag</i>	Ageo	<i>Lc</i>	Lucas
<i>Am</i>	Amós	<i>Lm</i>	Lamentaciones
<i>Ap</i>	Apocalipsis	<i>Lv</i>	Levítico
<i>Ba</i>	Baruc	<i>1 M</i>	1º Macabeos
<i>1 Co</i>	1ª Corintios	<i>2 M</i>	2º Macabeos
<i>2 Co</i>	2ª Corintios	<i>Mc</i>	Marcos
<i>Col</i>	Colosenses	<i>Mi</i>	Miqueas
<i>1 Cro</i>	1º Crónicas	<i>Ml</i>	Malaquías
<i>2 Cro</i>	2º Crónicas	<i>Mt</i>	Mateo
<i>Ct</i>	Cantar	<i>Na</i>	Nahúm
<i>Dn</i>	Daniel	<i>Ne</i>	Nehemías
<i>Dt</i>	Deuteronomio	<i>Nm</i>	Números
<i>Ef</i>	Efesios	<i>Os</i>	Oseas
<i>Esd</i>	Esdras	<i>1 P</i>	1ª Pedro
<i>Est</i>	Ester	<i>2 P</i>	2ª Pedro
<i>Ex</i>	Éxodo	<i>Pr</i>	Proverbios
<i>Ez</i>	Ezequiel	<i>Qo</i>	Qohélet
<i>Flm</i>	Filemón	<i>1 R</i>	1º Reyes
<i>Flp</i>	Filipenses	<i>2 R</i>	2º Reyes
<i>Ga</i>	Gálatas	<i>Rm</i>	Romanos
<i>Gn</i>	Génesis	<i>Rt</i>	Rut
<i>Ha</i>	Habacuc	<i>1 S</i>	1º Samuel
<i>Hb</i>	Hebreos	<i>2 S</i>	2º Samuel
<i>Hch</i>	Hechos	<i>Sal</i>	Salmos
<i>Is</i>	Isaías	<i>Sb</i>	Sabiduría
<i>Jb</i>	Job	<i>Si</i>	Sirácida
<i>Jc</i>	Jueces	<i>So</i>	Sofonías
<i>Jdt</i>	Judit	<i>St</i>	Santiago
<i>Jl</i>	Joel	<i>Tb</i>	Tobías
<i>Jn</i>	Juan	<i>1 Tm</i>	1ª Timoteo
<i>1 Jn</i>	1ª Juan	<i>2 Tm</i>	2ª Timoteo
<i>2 Jn</i>	2ª Juan	<i>1 Ts</i>	1ª Tesalonicenses
<i>3 Jn</i>	3ª Juan	<i>2 Ts</i>	2ª Tesalonicenses
<i>Jon</i>	Jonás	<i>Ti</i>	Tito
<i>Jos</i>	Josué	<i>Za</i>	Zacarías
<i>Jr</i>	Jeremías		

OTRAS ABREVIATURAS

AAS	<i>Acta Apostolicae Sedis</i> , Typis Polyglottis Vaticanis, Ciudad del Vaticano 1909 ss.
<i>Ad gentes</i>	CONCILIO VATICANO II, Decreto sobre la actividad misionera de la Iglesia <i>Ad gentes divinitus</i> , 7-XII-1965.
<i>Apostolicam actuositatem</i>	CONCILIO VATICANO II, Decreto sobre el apostolado de los laicos <i>Apostolicam actuositatem</i> , 18-XI-1965.
<i>Catecismo</i>	<i>Catecismo de la Iglesia Católica</i> , Asociación de Editores del Catecismo, 1992.
CCL	<i>Corpus Christianorum. Series Latina</i> , Brepols, Turnholt (Bélgica) 1954 ss.
C.G.	S. TOMÁS DE AQUINO, <i>Summa contra gentiles sive De veritate Catholicae Fidei contra errores infidelium</i> , Ed. Leonina, Roma 1926.
<i>Christifideles laici</i>	JUAN PABLO II, Ex. ap. <i>Christifideles laici</i> , 30-XII-1988.
CIC	<i>Código de Derecho Canónico</i> , promulgado por Juan Pablo II el 25-I-1983.
CSEL	<i>Corpus Scriptorum Ecclesiasticorum Latinorum</i> , Viena 1886 ss.
<i>Dei Verbum</i>	CONCILIO VATICANO II, Constitución dogmática <i>Dei Verbum</i> sobre la divina Revelación, 18-XI-1965.
<i>De virtutibus in communi</i>	S. TOMÁS DE AQUINO, <i>Quaestio disputata De virtutibus in communi</i> , en <i>Quaestiones disputatae</i> , vol. II, Marietti, Taurini-Romae 1965 ¹⁰ .
<i>Dignitatis humanae</i>	CONCILIO VATICANO II, Declaración sobre la libertad religiosa <i>Dignitatis humanae</i> , 7-XII-1965.
<i>Dominum et</i>	JUAN PABLO II, Encíclica <i>Dominum et</i>

- Vivificantem* *Vivificantem*, 18-V-1986.
- Donum veritatis* CONGREGACIÓN PARA LA DOCTRINA DE LA FE, Instrucción sobre la vocación eclesial del teólogo *Donum veritatis*, 24-V-1990.
- DS DENZINGER, H. - SCHÖNMETZER, A., *Enchiridion Symbolorum Definitionum et Declarationum*, Herder, Barcinone - Friburgi B. - Romae 1976³⁶.
- Evangelium vitae* JUAN PABLO II, Encíclica *Evangelium vitae*, 25-III-1995.
- Fides et ratio* JUAN PABLO II, Encíclica *Fides et ratio*, 14-IX-1998.
- Gaudium et spes* CONCILIO VATICANO II, Constitución pastoral sobre la Iglesia en el mundo actual *Gaudium et spes*, 7-XII-1965.
- In decem libros Ethicorum* S. TOMÁS DE AQUINO, *In decem libros Ethicorum Aristotelis ad Nicomacum Expositio*, Marietti, Taurini-Romae 1964³.
- Lumen gentium* CONCILIO VATICANO II, Constitución dogmática sobre la Iglesia *Lumen gentium*, 21-XI-1964.
- Mysterium Ecclesiae* CONGREGACIÓN PARA LA DOCTRINA DE LA FE, Declaración *Mysterium Ecclesiae*, 24-VI-1973.
- Optatam totius* CONCILIO VATICANO II, Decreto sobre la formación sacerdotal *Optatam totius*, 28-X-1965.
- Pastores dabo vobis* JUAN PABLO II, Ex. ap. *Pastores dabo vobis*, 25-III-1992.
- Perfectae caritatis* CONCILIO VATICANO II, Decreto sobre la renovación de la vida religiosa *Perfectae caritatis*, 28-X-1965.
- PG *Patrologiae Cursus Completus. Series Graeca*, J.P. Migne, Paris 1857 ss.
- PL *Patrologiae Cursus Completus. Series Latina*, J.P. Migne, Paris 1844 ss.
- Presbyterorum ordinis* CONCILIO VATICANO II, Decreto sobre el

- ministerio y vida de los presbíteros
Presbyterorum ordinis, 7-XII-1965.
- Reconciliatio
paenitentia* et JUAN PABLO II, Ex. ap. *Reconciliatio et
paenitentia*, 2-XII-1984.
- Scriptum
Sententiis* super S. TOMÁS DE AQUINO, *Scriptum super
Sententiis*, Ed. Vivès, Paris 1872-1880.
- Sacrosanctum
Concilium* CONCILIO VATICANO II, Constitución sobre
la sagrada liturgia *Sacrosanctum Concilium*, 4-
XII-1963.
- SC *Sources Chrétiennes*, Cerf, Paris 1946 ss.
- S.Th.* S. TOMÁS DE AQUINO, *Summa Theologiae*,
Ed. Leonina, Typographia Polyglotta S. C. De
Propaganda Fide, Roma 1891.
- Veritatis splendor* JUAN PABLO II, Encíclica *Veritatis
splendor*, 6-VIII-1993.

INTRODUCCIÓN

Este libro ha sido concebido como manual para el estudio de la teología moral fundamental. Se dirige preferentemente a quienes realizan los estudios institucionales de teología católica en Seminarios o Facultades eclesiásticas o hacen estudios análogos en los Institutos Superiores de Ciencias Religiosas. Los criterios redaccionales y los tipográficos, la elección de los temas y la extensión se han pensado en función de sus exigencias. Confiamos, sin embargo, en que el libro pueda ser también útil para quienes estén interesados en los temas teológicos y morales a un nivel culto pero no especializado.

La finalidad didáctica del trabajo exigía presentar con claridad los elementos propios de la Revelación y de la doctrina católica en relación a la vida cristiana, distinguiéndolos de lo que constituye nuestra personal opción en materia filosófica y teológica. Los teólogos son conscientes de que tal distinción no es siempre fácil, porque la formulación de la doctrina se realiza con conceptos y términos que son ya, en algún modo, teológicos y filosóficos. Sin embargo, esta distinción es real y aun necesaria para articular adecuadamente la fidelidad a la doctrina católica y la libertad en la investigación teológica. Para delimitar con suficiente claridad los confines entre la doctrina y nuestra propia reflexión se ha recurrido con profusión a los fundamentos bíblicos, los documentos del Concilio Vaticano II –especialmente su enseñanza sobre la llamada universal a la santidad– y las recientes intervenciones del magisterio que tratan de moral, como son la encíclica *Veritatis splendor* y el *Catecismo de la Iglesia Católica*.

El lector descubrirá inmediatamente que, si bien la doctrina católica está en la base de este libro, este no resulta una exposición “teológicamente neutra”. Hemos querido realizar un tentativo de exponer la teología moral católica basándonos en los recientes estudios de lo que se suele llamar “ética de la virtud”, y que responde a una importante línea de investigación moral que en los últimos decenios se ha desarrollado especialmente en países de lengua inglesa. A lo largo del libro, el lector entenderá su naturaleza y motivaciones. Resulta oportuno, sin embargo, esbozar una sucinta aproximación.

La ética de la virtud, como nosotros la concebimos, no es una simple propuesta sobre el modo de articular la teología moral especial; de hecho, los restantes volúmenes de este Curso de Moral no están estructurados exclusivamente en función de las virtudes. Tampoco entendemos esta propuesta como una versión “débil” o “light” del *no-cognitivismo* ético que, considerando imposible la elaboración de una verdadera teoría moral, se limita a estudiar el carácter o la psicología de las virtudes. En pocas palabras, la ética

de la virtud no es “una ética sin normas” confinada en el plano de las vagas exhortaciones. Es una línea de estudio que constata las aporías de la ética normativista moderna, es decir, de una ética centrada en el deber, en las normas y en los actos, desde el punto de vista del observador externo (“ética de la tercera persona”), y que trata de superar tales aporías. Por eso la ética de la virtud aquí adoptada propone retomar el punto de vista estructural de la ética clásica y se presenta como alternativa (en el plano estructural, no necesariamente en los contenidos) a la ética de la obligación y a la ética casuística. Esta línea de investigación ha permitido, entre otras cosas, subrayar la actualidad y el valor científico de la propuesta moral de Santo Tomás de Aquino en su obra de madurez, la *Summa Theologiae*, aunque, como es lógico, tiene que ser adecuadamente puesta al día.

La característica fundamental de nuestro planteamiento es que el núcleo de la moral se encuentra en la persuasión práctica (no simplemente especulativa) de la preeminencia del bien de la vida humana considerada en su integridad, bien que tradicionalmente ha sido llamado *fin último*. La tarea fundamental de la ética es, por consiguiente, hacer que las personas contemplan la vida humana –su propia vida– en su entereza y, desde tal perspectiva, puedan individuar las prioridades que deben asignar a las diversas actividades y los criterios que regulan la consecución y el uso de los bienes humanos: este orden de prioridades y estos criterios de regulación racional son el contenido esencial de las virtudes morales. Dilucidar los problemas concretos de la ética normativa, sin haber clarificado previamente el tipo de vida que se pretende, sería tanto como querer construir los pisos superiores de un edificio sin el apoyo de los pisos inferiores y de los cimientos. Este planteamiento presupone ciertamente que el bien humano puede ser captado racionalmente y, *a fortiori*, teológicamente. El análisis teológico, en cuanto basado en la Revelación, utiliza una noción más precisa y completa sobre el sentido último de la existencia humana; a la luz de este sentido, los conceptos fundamentales de la moral adquieren un significado más nítido y una colocación más exacta.

De todos modos, la finalidad didáctica que nos proponemos ha llevado a proceder con cautela (quizá a algunos les parecerá excesiva y a otros escasa). Mientras no esté construida la casa nueva es mejor no derribar la vieja; además no está claro que la vieja casa se deba desechar por completo. Existen muchos conceptos y divisiones de la moral casuística que siguen siendo útiles, y quizá lo serán siempre, con tal que reciban un suplemento de alma y estén debidamente encuadrados. Somos conscientes de que algunos de los temas tratados resultarán algo eclécticos: es un riesgo que hemos aceptado ya que, como se ha indicado, se trata de un primer tentativo, necesariamente imperfecto, que privilegia la finalidad didáctica en lugar de un desarrollo radical de la opción teológica asumida. Sin embargo, no se ha renunciado a una significativa coherencia metodológica y temática, que nos parece

suficiente en el estadio actual de los estudios morales.

La materia se ha distribuido en un capítulo introductorio y tres partes. El primer capítulo ofrece una visión de la naturaleza de la teología moral, su objeto y fuentes; contiene también el planteamiento adoptado sobre el estatuto epistemológico de la teología moral como saber práctico. La Primera Parte estudia la llamada universal a la santidad, fin último de la vida moral cristiana, que consiste en la plenitud de la filiación divina y que se actualiza en el seguimiento de Cristo (capítulo II). Se ofrece después un panorama sintético de las líneas fundamentales de la conducta con la que el creyente realiza la unión con Cristo por medio de su actividad y según su propia condición y circunstancias (capítulo III). Esta parte se articula siguiendo el esquema bíblico de “llamada-respuesta”; esquema que, por otra parte, no conviene absolutizar si queremos expresar con exactitud la naturaleza de la vida moral como fenómeno humano y como fenómeno cristiano. Ciertamente, el cristiano descubre en las exigencias éticas una precisa llamada divina, pero también es cierto que la vida moral cristiana no consiste solo en responder “sí” o “no” a un requerimiento expresado en términos precisos e inequívocos. La vida moral, si no se reduce ilegítimamente a evitar el pecado grave es, sobre todo, búsqueda activa, esfuerzo para individuar con imaginación y empeño el modo de que todo el propio quehacer sea medio para alcanzar la unión con Cristo.

La Segunda Parte, con un carácter más analítico, desarrolla la antropología moral, es decir, el conjunto de estructuras y principios naturales y sobrenaturales que hacen posible al hombre, en cuanto imagen de Dios, ser un sujeto moral activo que elabora un programa de vida coherente con su bien integral, como hombre y como cristiano. En esta parte se estudian: la libertad de los hijos de Dios (capítulo IV), las tendencias, sentimientos y pasiones del ser humano (capítulo V), la naturaleza y la valoración de la acción moral (capítulo VI) y las virtudes morales y los dones del Espíritu Santo (capítulo VII).

La Tercera Parte trata del punto de referencia normativo de la actividad moral del hombre y del creyente; es decir, de los principios cognoscitivos internos y de las condiciones externas que permiten al creyente individuar y elaborar la conducta idónea para realizar el fin al que está destinado. Así se estudian: la ley moral (capítulo VIII), las leyes humanas que explicitan o determinan ulteriormente ese contenido (capítulo IX) y la conciencia (capítulo X). Por último se analiza el pecado, acto por el que el hombre se aparta de Cristo, y la conversión, que indica la vía del retorno (capítulo XI).

Debemos, por último, hacer presente que este trabajo es una traducción adaptada de nuestra obra *Scelti in Cristo per essere santi*, Edusc, Roma, 3ª edición, reimpresión del 2008. Queremos agradecer la ayuda que nos ha prestado el Rev. doctor Joan Marqués en la traducción y las indicaciones

recibidas que han hecho posible soslayar algunos errores. Esperamos que el esfuerzo resulte de utilidad a los lectores, y que las sugerencias y las justas críticas de los colegas permitan mejorar ulteriormente el servicio que con este libro hemos querido ofrecer; de hecho, gracias a ellas hemos introducido importantes cambios en esta segunda edición en español.